

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizerische Gehörlosen-Zeitung
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerischer Verband für Taubstummen- und Gehörlosenhilfe
<b>Band:</b>	50 (1956)
<b>Heft:</b>	8
<b>Anhang:</b>	Dein Reich komme : evangelische Beilage zur Schweiz. Gehörlosen-Zeitung

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Dein Reich komme

Evangelische Beilage zur Schweiz. Gehörlosen-Zeitung

Nr. 4 1956

Erscheint am 15. jeden Monats

## Das Gebet des Herrn

### 13. Die Erlösung

Die siebente und letzte Bitte des «Unser-Vaters» ist eigentlich bloss die Fortsetzung der sechsten und beginnt darum mit dem Worte «sondern».

Führe uns nicht in Versuchung (Anfechtung),  
*sondern erlöse uns von dem Bösen.*

Wenn wir wirklich in Drangsal sind wie Hiob oder jener Taubstumme, der Gott die Faust machte, so hilft uns kein menschlicher Trost. Es hilft uns aber auch kein eigenes Nachdenken über den Sinn unseres Leidens. Wir können nur zu Gott selbst hingehen und ihn bitten: «...sondern erlöse uns von dem Bösen». In diese Bitte dürfen wir alles hineinlegen, was uns drückt, Äusseres und Inneres: Arbeitslosigkeit, Wohnungsmangel, schlechter Lohn und böser Meister; Krankheit, Schuld, Müdigkeit, Langeweile und Verzweiflung. Wir brauchen Gott unsere kleinen und grossen Sorgen gar nicht erst aufzuzählen. Er weiss darum, ehe wir ihn bitten.

Es gibt noch eine andere Übersetzung: «Sondern erlöse uns von dem Übel.» Besser und genauer ist aber: «Sondern erlöse uns von dem *Bösen*.» Das Böse ist der Grund zu allen Übeln. Und hinter dem Bösen steht *der* Böse. Gerade hinter den grössten Übeln ist das Dämonische manchmal fast mit Händen zu greifen.

Wenn wir auf diese Weise beten: «Sondern erlöse uns von dem Bösen», liegt darin schon eine gewisse Überwindung unserer Sorgen. Ich zähle ja nicht auf, was *mir* jetzt gerade fehlt, sondern ich stelle mich in eine Reihe mit allen, welche glauben. Und wir alle, welche glauben, bitten wieder nicht Gott für unsere kleinen Dinge, sondern wir beten: «Mach ein Ende aller Not!» *Wir bitten um das Reich Gottes: «Dein Reich komme.»*

In den Worten, die Jesus gesprochen hat, liegt es noch deutlicher. Es heisst eigentlich: «**Errette uns (ein für allemal) von dem Bösen.**»

Jetzt ist nochmals der Augenblick gekommen, wo wir an das Kreuz denken müssen. Die grösste Drangsal, die je auf Erden war, war die Drangsal Jesu am Kreuz. In dieser Bedrängnis fasst sich alle Drangsal der ganzen Welt zusammen. Und Jesus sprach auch für uns die Worte: «Gott, mein Gott, warum hast du mich verlassen?»

Am Kreuze geschah und geschieht aber auch die Erlösung vom Bösen. Gott besiegelte diese Erlösung durch die Auferstehung. Man darf vielleicht sagen, in der sechsten Bitte liegt der Karfreitag, in der siebenten Ostern.

*«Erlöse uns von dem Bösen.»*

Dieses ist die siebente Kerze auf dem siebenarmigen Leuchter.

#### **14. Die Unterschrift**

In der uns gewohnten Form des Unservaters folgt nun der Lobpreis Gottes:

Denn Dein ist das Reich  
und die Kraft  
und die Herrlichkeit  
in Ewigkeit Amen.

Diese Worte hat nicht Jesus selber gesprochen. Sie fehlen denn auch in vielen alten Bibel-Handschriften.

Von wem stammen denn diese Worte? Sie stammen von den Aposteln und ihren Nachfolgern. Diese haben den Worten Jesu andere Bibelworte (1. Chronik 29, 11 und 12, Offenbarung Joh. 4, 11 und 12, 10) hinzugefügt.

In der katholischen Kirche und auch in manchen kleineren evangelischen Gemeinschaften wird deshalb der Lobpreis Gottes nicht gebetet. Dem Reformator Martin Luther war dieser Lobpreis aber wohl besonders lieb, denn er findet seinen Abglanz in seinem Lied «Ein' feste Burg ist unser Gott».

Sollen wir diesen Lobpreis Gottes auch nicht beten und nach der Bitte «sondern erlöse uns von dem Bösen» gleich «Amen» sagen?

Ich glaube nein. Dass diese Worte hier stehen, hat seinen guten Sinn, und zwar einen doppelten:

- a) Auch vor den sieben Bitten steht etwas, das keine Bitte ist, die Anrede: «Unser Vater, der du bist in dem Himmel.» Diesem entspricht am Schluss der Lobpreis Gottes. Er gehört zum Aufbau des Gebetes. Erst durch den Lobpreis Gottes entsteht aus dem Gebet des Herrn ein schönes, wohl abgerundetes Ganzes.
- b) Das Unservater ist einem Brief ähnlich. «Unser Vater, der du bist in dem Himmel» ist Adresse und Anrede. Die sieben Bitten sind der Inhalt des Briefes. Zu jedem Brief aber gehört nebst einem Gruss die *Unterschrift*. Die Unterschrift dieses «Briefes an Gott» darf aber nicht von Jesus stammen. Wir müssen unterschreiben, wir Menschen, denn wir sind die Beter.